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多国政府及专家近日就新冠病毒溯

源问题发声说，病毒溯源应始终秉持科

学、客观精神，将溯源问题政治化不得人

心。只有加强多边合作，才能最终战胜

疫情。

老挝外交部 26 日发表声明说，史无

前例的新冠大流行给世界各国经济发展

和人民生活带来难以估量的影响，没有

任何国家能独善其身。国际社会应真诚

协商合作、共渡难关。尤其是在当前新

冠变异病毒更具传染性、削弱现有疫苗

效果并引发新一轮疫情的形势下，各国

应全力推动疫苗和药物研发生产合作，

避免将溯源问题政治化。

声明说，全球溯源合作是一个复杂的

科学问题，必须秉持客观、透明、包容及纯

粹科学研究的精神。只有加强多边合作，

所有国家特别是发展中国家才能平等获

得疫苗和药物，各国才能最终战胜疫情。

此前，多国就溯源问题致函世卫组

织总干事，指出病毒溯源是一项科学任

务，不应政治化。

亚美尼亚政治经济战略研究中心主

任本雅明·波戈相日前在亚美尼亚主流

媒体《亚美尼亚之声》报网站发表署名文

章说，美国等少数西方国家罔顾科学事

实 、用 政 治 手 段 操 弄 溯 源 问 题 不 得 人

心。中国-世卫组织新冠病毒溯源联合

研究报告认为，实验室泄漏极不可能。

一些西方势力再次毫无理由地指责中

国，这种针对中国的污蔑抹黑是美国遏

制中国的行径。

波戈相表示，中国及时有效控制住

疫情同美国抗疫受挫形成鲜明对比。美

国从狭隘的地缘政治利益出发，煽动仇

华情绪，这种做法严重阻碍了各国协力

抗疫的努力。

多米尼加共和国科学院院士爱德华

多·克林格 26 日在当地主流媒体《今日

报》上发表文章，指责一些国家政治操弄

溯源问题，认为有关指控明显缺乏证据，

仅靠美方话语来支持。克林格表示，世

卫组织不应迫于压力卷入地缘政治游戏

并把病毒溯源政治化，称这有悖于其此

前多次呼吁的避免将疫情问题政治化。

对科学家而言，真正的科学权威在于能

一贯地代表科学，而不是跟随地缘政治

利益随波逐流。

柬埔寨柬中关系发展学会会长谢莫

尼勒日前在接受新华社记者书面采访时表

示，病毒溯源是非常严肃的科学问题，应始

终秉持科学、专业、客观精神，坚定拒绝将

新冠病毒溯源问题政治化，支持和引导全

球抗疫和溯源工作朝着正确方向前进。

针对世卫组织秘书处提出的第二阶

段新冠病毒溯源工作计划设想，谢莫尼

勒说：“该计划同中国-世卫组织新冠病

毒溯源联合研究报告得出的‘实验室泄

漏极不可能’的结论和相关建议严重不

符。很明显，这受到了某种政治干扰，丧

失了科学和合作的精神。”

谢莫尼勒认为，在抗疫方面，中国为

其他国家树立了很好的榜样。而一些西

方国家在本国抗疫受挫后，为掩饰不利

影响、转移民众不满情绪，罔顾事实，向

中国“甩锅”。

（新华社北京 7月 28日电 参与记

者：章建华、李铭、苏津、毛鹏飞）

多国政府及专家反对将新冠病毒溯源政治化

新华社北京 7月 28日电 （记者温

馨、王宾）外交部发言人赵立坚 28 日说，

美国借溯源搞政治操弄的做法已经遭到

国际社会的普遍反对，在事实、科学、正

义面前，政治操弄不得人心，只会以失败

告终。

当 日 例 行 记 者 会 上 ，有 记 者 问 ：

CGTN 智库日前发布网上民意调查报

告显示，参与投票的全球网民 80%认为

新冠病毒溯源问题已经被政治化，发言

人有何评论？

赵立坚说，CGTN 智库使用联合国

官方语言中文、英语、俄语、法语、西班牙

语和阿拉伯语进行的民调，反映了全球

民众对美国将溯源问题政治化的严重不

满。参与投票的网民用不同的语言表达

了一样的心声，“新冠病毒起源调查没有

解决大流行的控制问题，这是掩盖美国

企图遏制中国崛起的愚蠢无益的政治策

略”。

赵立坚说，一段时间以来，美国为了

转移自身抗疫不力的责任，达到抹黑打

压别国的政治目的，大搞疫情政治化、病

毒污名化、溯源工具化，严重损害了科学

溯源和全球抗疫大局。

赵立坚说，美国歪曲事实，散布虚假

信息。美国罔顾中国-世卫组织联合研

究报告结论，援引一些没有真凭实据的

官员或情报信息，大肆炒作“病毒是从武

汉病毒研究所泄漏的”。美国如此蛊惑

人心、混淆视听，妄图将莫须有的罪名扣

给中国，就是为了转移视线，掩盖自身早

期病例和疑点重重的生物实验室真相。

赵立坚说，美国违背科学，鼓吹情报

调查。为了实现“实验室泄漏论”的预设

立场，美国抛弃科学研究，大言不惭宣称

让情报部门在 90 天内拿出溯源调查结

论。这一做法不科学、不客观、不严谨，

就是一场彻头彻尾的政治闹剧。

赵立坚说，美国大搞胁迫，四处挥舞

“黑手”。美国通过胁迫、施压等方式，妄

图使科学家在其霸权、霸凌面前低头，转

而支持“实验室泄漏论”。据报道，许多

不愿屈服的科学人士因此饱受人身攻击

和谩骂威胁，有的专家不得不辞职以维

护其所坚守的科学立场。

“事实胜于雄辩，人心岂容愚弄。”赵

立坚说，美国借溯源搞政治操弄的做法

已经遭到国际社会的普遍反对。截至目

前，已有 60 国致函世卫组织总干事谭德

塞，强调病毒溯源是一项科学任务，不能

被政治化，中国-世卫组织联合研究报

告应该得到维护。多国政要、媒体、专

家、民众纷纷以不同方式发声，谴责美国

将溯源政治化的做法。中国网民呼吁世

卫组织调查美国德特里克堡生物实验室

的联署签名已经有 1600 多万。

“我们正告美方，在事实、科学、正义

面前，政治操弄不得人心，只会以失败告

终。”赵立坚说。

外交部发言人表示

美国借溯源搞政治操弄只会以失败告终

目前，已有逾 1600 万中国网民参

与联署，呼吁世界卫生组织在下一阶段

新冠病毒溯源中，对美国德特里克堡实

验室进行调查。这个数字还在快速增

加。正如中国外交部新闻发言人赵立

坚所指出的那样，面对本国近 63 万因

疫情逝去的生命，美方应展现透明，切

实采取措施彻底调查本国疫情源头，彻

底调查美国抗疫不力的原因并追究责

任者，彻底调查德特里克堡及 200 多个

美国海外生物实验基地种种疑云，给世

界人民和国际社会一个交代。

德特里克堡曾是美国从事生物武

器研究计划的中心，1943 年至 1969 年，

这里是美国陆军生物战实验室。日本

战败后，美国为得到 731 部队细菌战数

据资料，向世界隐瞒了 731 部队及其头

目石井四郎的滔天罪行。恶魔摇身一

变，成为了德特里克堡的生物武器顾

问。甚至有的 731 部队人体实验报告

上，都赫然印着“马里兰州德特里克堡

基地生物战实验室”的清晰字样。

1969 年，这一生物战实验室“改头

换面”，成了美国陆军传染病医学研究

院。招牌换了，但罪恶并没有停止。有

美国媒体刊文表示，德特里克堡是“美

国政府最黑暗实验的中心”，并指出德

特里克堡在冷战时期，曾经是美国中央

情报局进行秘密化学实验及精神控制

计划的基地。

对于这个沾满了罪恶的地方，对于

这段与恶魔做交易的历史，美国打算什

么 时 候 给 国 际 社 会 一 个 负 责 任 的 交

代？此为一问。

这个储存着大量致命病原体的生

物实验室，安全状况十分堪忧。由于

“没有完善的系统”净化实验室废水，以

及多处违反关于处理特定制剂和毒素

的规定，德特里克堡在“联邦特定生物

制剂计划”中的注册许可于 2019 年 8 月

被暂停，直到 2020 年 3 月才得以恢复。

事实上，与德特里克堡出现问题几

乎同时，靠近德特里克堡的两家养老院

出现了一种不明原因导致肺炎的呼吸

道疾病。德特里克堡所在的马里兰州

也报告称“电子烟疾病”患者病例数增

加了一倍。不久后，全球新冠肺炎大流

行 。 2020 年 12 月 ，美 国《临 床 感 染 疾

病》杂志发布研究报告称，在 2019 年 12

月 13 日至 16 日期间，美国加利福尼亚、

俄勒冈和华盛顿三州至少 39 人的血液

中已经出现新冠病毒抗体。

近来，美国不顾众多科学结论，一

再居心叵测地鼓吹针对中国开展所谓

第二阶段溯源调查。美国是否应先自

证清白，揭开德特里克堡实验室的重重

疑云？此为二问。

笼罩在德特里克堡上空的疑云，恐

怕不仅仅限于德特里克堡本身。有外

媒报道，美国情报机构早在 2019 年 11

月 ，就 已 经 提 醒 要 注 意“ 冠 状 病 毒 疫

情”。美国这种未卜先知的能力，还体

现在疫苗研发上。有专家质疑，美国生

物科技公司开始新冠疫苗人体实验的

进度“快得惊人”，其拿到病毒株、开始

实验的时间应该早于预期。这不得不

令人怀疑，其获得病毒株的时间和方式

是否合乎常理。

对于这些异常情况，今年 6 月《名

利场》杂志披露，美国政府内部警告，不

要对新冠病毒的起源进行内部调查，否

则可能打开“装满蛆虫的罐子”。只是

不 知 道 ，德 特 里 克 堡 究 竟 是 这 个“ 罐

子”，还是众多“蛆虫”之一；那些危险的

“罐子”，美国又究竟在世界各地埋藏了

多少。

明知病毒溯源是一项旷日持久的

科学工作，却肆意甩锅别国，大搞毫无

底线的政治操弄，美国政府究竟想掩盖

什么？此为三问。

历史问题、溯源疑云、抹黑动机，

这些美国政府一再回避、三缄其口的

问题，并不会因为逃避和甩锅就会自

动消失。对此，国际社会在等待一个

答案。德特里克堡，该给一个负责任

的交代了！

德特里克堡，该给一个负责任的交代了
■李莞梅

本报昆明 7月 28 日电 中国第 20

批赴黎巴嫩维和部队第一梯队 205 名官

兵，28 日从云南昆明飞赴黎巴嫩南部边

境，接替正在那里执行任务的第 19 批赴

黎巴嫩维和部队，开展为期一年的维和

任务。

中国第 20 批赴黎巴嫩维和部队官

兵共计 410 人，由 180 人的多功能工兵分

队、200 人的建筑工兵分队和 30 人的医

疗分队组成，分别从陆军第 75 集团军、

第 74 集 团 军 和 桂 林 联 勤 保 障 中 心 抽

组。据悉，该批维和部队主要担负扫雷

排爆、工程建设维护、卫生防疫、人道主

义救援等任务。

2021 年 5 月，中国第 20 批赴黎巴嫩

维 和 部 队 受 领 任 务 后 ，重 点 对 扫 雷 排

爆、应急防卫、创伤救治等专业课目进

行了封闭式强化训练，并模拟维和可能

遇到的各种突发情况，进行了实战化演

练，以全面提高官兵执行多样化维和任

务的能力。

“出征前，所有维和官兵均一次性通

过综合考核，具备了履行维和任务的素

质和能力。”中国第 20 批赴黎巴嫩维和

部队指挥长叶方超说。

根据计划，中国第 20 批赴黎巴嫩维

和部队第二梯队将于 8 月中旬出征。

（综合记者郭丰宽，通讯员李波、庄

小好、王哲浩来稿）

中国第 20 批赴黎巴嫩
维和部队第一梯队出征

7月 27日，斯里兰卡总统戈塔巴雅在总统府会见中国驻斯里兰卡大

使戚振宏时说，他曾领导斯里兰卡军队与恐怖组织作战，现在又领导全

国人民与新冠疫情作战，这两场艰苦战争“关键时刻全靠中国”。当日，

斯里兰卡航空公司两架运输中方援助物资的包机降落在科伦坡。图为

斯里兰卡总统戈塔巴雅（中）在科伦坡总统府会见中国驻斯里兰卡大使

戚振宏（左二）。 新华社发

斯里兰卡总统感谢中国援助新一批新冠疫苗

人工智能、5G、大数据、物联网……

在中国，各种新技术不断得到发展应

用。诸如移动支付等公共服务新模

式，给人们生产生活带来许多便利。

想起去年在中国人民解放军陆军勤务

学院培训时体验到的智慧生活，中国

在经济发展、科技进步方面取得的巨

大成就令我十分感慨。

中国取得的飞速进步，离不开中国

共产党的坚强有力领导。让我印象特

别深刻的是，中国的各级党组织以及政

府，都特别重视对教育的投入。在我看

来，这也是中国获得成功的秘诀之一。

中国对教育的重视程度，我从自

己的留学经历就能感受到。突如其来

的新冠肺炎疫情，给线下教学带来许

多障碍。然而，经过短暂调整，在做好

疫情防控的同时，学院的教员和译员

们开始教大家使用网络平台，教学迅

速转换到线上。通过线上教学这种模

式，我们又可以上课了。听说疫情期

间，中国各地的学校都及时开展了线

上教学，有效保证了“停课不停学”。

要快速实现线上教学，高度普及

的互联网、发达的应用技术、雄厚的师

资力量都是必不可少的要素。迅速做

出调整，有效应对疫情的背后，是中国

对教育的高度重视和持续投入。

九年义务教育制度、科教兴国战

略、人才强国战略……在中国共产党的

坚强有力领导下，中国把教育摆在优先

发展的战略地位。知识改变命运，教育

使人在物质层面从贫穷变得富裕，在精

神层面从贫瘠变得富有。中国培养出

一批又一批高素质的人才。他们在追

求更美好的生活过程中，创造价值、回

报社会，教育对经济社会发展形成了正

向反馈。

中国对教育的投入，影响的不仅

仅是本国。近年来，中国帮助我的祖

国乍得修建学校、培训师资，还提供各

类奖学金。教育成为两国合作的重要

组成部分。现在回到祖国的我依旧坚

持学习汉语，准备申请中国政府奖学

金，希望再次到中国深造，继续学习专

业知识，以便更好地建设乍得，做一名

乍得和中国友好情谊的传播者。

重视教育，是中国走向繁荣富强的

诀窍，也是中国为全球发展贡献的智

慧。我想，中国共产党能一直保有旺盛

的生机活力，其中的一个重要原因，就

是其不仅为中国人民谋幸福，而且为世

界人民的福祉着想，努力为世界描绘更

美好的未来。

（本报记者许怡真、通讯员胡鹏飞

采访整理）
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本报北京 7月 28日电 记者彭况、

许怡真报道：中国国际问题研究院 28 日

在京举办“中国-东盟建立对话关系 30

周年纪念研讨会”，国务委员兼外交部长

王毅和东盟秘书长林玉辉通过视频方式

分别致开幕辞。中国国际问题研究院院

长徐步主持开幕式。

本次研讨会由中国国际问题研究院

主办，主题为“中国与东盟关系 30 年：历

程与经验”。东盟国家驻华使节、中国和

东盟国家专家学者、中国-东盟中心等

国际组织负责人出席。与会代表通过线

上线下结合方式展开深入研讨，系统梳

理过去 30 年来中国东盟合作的丰硕成

果，展望双方关系未来持续健康发展的

前景和路径。

王毅在致辞中表示，今年是中国和东

盟建立对话关系 30 周年，是双方关系发

展中具有特殊意义的“大年”。30年来，中

国东盟关系快速发展，双方率先建立战略

伙伴关系，率先建成自贸区，各领域合作

日益深化，领跑东亚区域合作进程。

王毅就开创双方关系更加精彩强劲

的下一个 30 年提出五点倡议：要坚持睦

邻友好，加强战略互信；要坚持以人为

本，深化抗疫合作；要坚持聚焦发展，打

造新增长点；要坚持胸怀大局，维护和平

稳定；要坚持团结协作，捍卫公平正义。

林玉辉在致辞中表示，30 年来，东

盟和中国一直致力于在互信、互利、相互

尊重主权等基础上发展关系，坚信双方

关系必将迎来更加美好的未来。未来

30 年，中国东盟关系将更具活力、更加

充满希望。东盟愿与中方共同努力推动

双方关系迈上新台阶。

大会研讨过程中，来自东盟十国和

中国的专家学者一道集思广益，深入探

讨中国与东盟关系过去 30 年取得的辉

煌成就、未来新的合作领域及增长点，为

中国与东盟构建更加紧密的命运共同

体，开创双方关系更加精彩的下一个 30

年积极建言献策。

“中国-东盟建立对话关系30周年纪念研讨会”在京举行

新华社天津 7月 28日电 （记者潘

洁、宋瑞）7 月 28 日，国务委员兼外长王

毅在天津会见来华访问的阿富汗塔利班

政治委员会负责人巴拉达尔一行。阿塔

宗教委员会和宣传委员会负责人同行。

王毅表示，中国是阿富汗最大邻国，

始终尊重阿主权独立和领土完整，始终坚

持不干涉阿内政，始终奉行面向全体阿富

汗人民的友好政策。阿富汗属于阿富汗

人民，阿富汗的前途命运应该掌握在阿富

汗人民手中。美国和北约从阿仓促撤军，

实际上标志着美对阿政策的失败，阿人民

有了稳定和发展自己国家的重要机遇。

王毅指出，阿塔是阿富汗举足轻重

的军事和政治力量，有望在阿和平和解

和重建进程中发挥重要作用。希望阿塔

以国家和民族利益为重，高举和谈旗帜，

确立和平目标，树立正面形象，奉行包容

政策。阿各派别、各民族应团结一致，真

正把“阿人主导、阿人所有”原则落到实

处，推动阿和平和解进程尽早取得实质

成果，自主建立符合阿富汗自身国情、广

泛包容的政治架构。

王毅强调，“东伊运”是被联合国安

理会列名的国际恐怖组织，对中国国家

安全和领土完整构成直接威胁。打击

“东伊运”是国际社会共同责任。希望阿

塔同“东伊运”等一切恐怖组织彻底划清

界限，予以坚决有效打击，为地区安全稳

定及发展合作扫除障碍，发挥积极作用，

创造有利条件。

巴拉达尔对有机会到访中国表示感

谢。表示中国一直是阿富汗人民值得信

赖的好朋友，赞赏中方在阿和平和解进

程中发挥的公正和积极作用。阿富汗塔

利班对争取和实现和平抱有充分诚意，

愿与各方一道，致力于在阿建立广泛包

容、被全体阿人民接受的政治架构，保障

人权和妇女儿童权益。阿塔决不允许任

何势力利用阿领土做危害中国的事情。

阿塔认为阿富汗应同邻国和国际社会发

展友好关系。阿塔希望中方更多参与阿

和平重建进程，在未来阿重建和经济发

展中发挥更大作用。阿塔也将为营造适

宜的投资环境作出自己的努力。

同日，外交部部长助理吴江浩同巴拉

达尔一行举行会谈，就共同关心的问题深

入交换了意见，增进了了解，扩大了共识。

王毅会见阿富汗塔利班政治委员会负责人巴拉达尔


